

Juan Fernández y Rapa Nui partirán las clases presenciales en la última semana de marzo

PADEMIA. Alcaldes de ambos territorios insulares hacen un positivo balance de cómo se ha manejado la crisis sanitaria, aunque en Isla de Pascua se quejan por una fuerte alza en el precio de los fletes aéreos y marítimos.

Cristián Rojas M.

Con apenas siete contagios y ninguno más desde marzo de 2020 en Rapa Nui, y con cero contagios en toda la pandemia en Juan Fernández, los alcaldes de ambos territorios insulares chilenos hacen un balance positivo de cómo se ha manejado la crisis sanitaria, aunque en Isla de Pascua lamentan una súbita e importante alza en el precio de los fletes aéreos y marítimos. Ambas islas se preparan para iniciar las clases presenciales en los colegios, aunque partirán con un retraso de casi un mes.

El alcalde de Juan Fernández, Leopoldo González, detalló que "el retorno a clases va a ser normal, muy parecido al año pasado, en que tuvimos el único colegio en Chile con clases presenciales, fue un éxito, cumplieron los profesores con la malla curricular; y por lo tanto, no nos afectó en absoluto, después de un protocolo que hicimos con el ministerio y con la Seremi de Educación".

Esta vez, precisó, "vamos a hacerlo un poquito atrasados porque los profesores el día lunes se fueron a cuarentena en Valparaíso, tenemos a 22 profesores en las cabañas del Banco Estado en Quilpué que están esperando completar los 14 días para venirse a la isla y luego tener los otros 14 días acá, así que las clases las vamos a iniciar la última semana de marzo".

Esas estrictas medidas, destacó el jefe comunal, han permitido que en la isla "nunca hayamos tenido un contagio, estamos invictos, así que eso lo tenemos que cuidar".

Con respecto al proceso de vacunación, destacó que "ya estamos por sobre el 15% vacunados, entre adultos mayores y personal de salud, y se ha cumplido el calendario de vacunación, así que somos una de las comunas con un mayor porcentaje de vacunados a nivel nacional".



SEGÚN EL ALCALDE EDMUNDS, SE PREVÉ EL VUELO DE UN AVIÓN FACH EL 5 DE MARZO, EL CUAL INCLUIRÍA A LOS DOCENTES, "PERO AÚN NO TENEMOS CERTEZA", DIJO.

A raíz de la pandemia, el turismo se ha visto seriamente afectado, "pero felizmente, la gente que trabaja en turismo también muchos son pescadores y tienen actividades comerciales, así que no nos hemos visto muy perjudicados, incluso con la pandemia la actividad pesquera ha aumentado y las ventas también. Hace dos años se vendía solamente la langosta, pero hoy se vende, además, todo el pescado y todo el pulpo. Hay solo cinco o seis personas que dependen exclusivamente del turismo y que están complicados, pero el municipio está trabajando con ellos para que puedan subsanar el déficit que tienen", destacó el alcalde.

Asimismo, González proyecta que reabrirán el archipiélago Juan Fernández al turismo "cuando esté el 80% del país vacunado" con la segunda dosis.

SITUACIÓN EN RAPA NUI

En Rapa Nui, en tanto, su alcalde, Pedro Edmunds Paoa, recordó que marzo de 2020 "fue el mes en que solicitamos cerrar la isla, parar los vuelos comerciales para evitar que la isla se contagiara, así que pronto vamos a cumplir un año. Al principio el Gobierno no quería escucharnos. Según ellos, no era para tanto, y así fue como entró una persona contagiada, que alcanzó a contagiar a otra persona, esa persona a su marido y a la pareja amiga que vivía en esa misma casa. Llegamos a tener siete personas contagiadas, lo que se logró contener y manejar, y desde ahí que la isla no ha tenido ningún caso más, desde marzo de 2020 a la fecha".

El jefe comunal destacó que "hemos logrado manejar el abastecimiento, los viajes humanitarios de retorno de nuestras familias desde el extranjero y desde Chile; también pudimos evacuar

Fuerte aumento en el precio de los fletes

El alcalde de Rapa Nui, Pedro Edmunds, lamentó que Latam, en plena pandemia, subiera el precio del flete "a un 1.000% más alto que el que teníamos antes, y el Gobierno se negó a subsidiar esa diferencia. El flete por mar también subió considerablemente, así que bajamos todo nuestro consumo al mínimo, la municipalidad generó empleo en un programa inédito llamado Proempleo, que se trata, básicamente, de promover la sustentabilidad familiar a través de huertos familiares, a través de compartir el exceso que pueda tener alguno, compartirlo con el otro. Hicimos ese plan desde el municipio y operó muy bien, y así fuimos capaces también de generar un sustento para todas esas personas que estaban al servicio del turismo, llámese hotelería, restaurantes, tour operadores, guías, choferes, etcétera, que quedaron sin empleo".

exitosamente a los turistas que quedaron acá las primeras cuatro semanas, eran alrededor de 2.800 y tuvimos que hacer gestión con Latam para que viniesen aviones vacíos y se llevaran de a poco a la gente. Y de ahí en adelante, manejamos cada dos meses y medio a tres meses un avión con personas desde Santiago tra-

yendo de vuelta a nuestra gente, algunas que estaban varadas fuera del país, como en Venezuela, en Cuba, en Estados Unidos, y en Tahití había como 50 personas".

CONFLICTO RETRASA CLASES

Con respecto al retorno a clases en los colegios, Edmunds detalló que a raíz del conflicto prota-

"Tenemos a 22 profesores en Quilpué que están esperando completar los 14 días para venirse a la isla y luego tener los otros 14 días acá".

Leopoldo González
 Alcalde de Juan Fernández

"Tenemos un pequeño traspié por este retraso del avión humanitario que estaba programado para el 12 de febrero".

Pedro Edmunds Paoa
 Alcalde de Rapa Nui

gonizado principalmente por mujeres que se oponen a que en los vuelos de retorno seguro llegue mucha gente del continente, "tenemos un pequeño traspié por este retraso del avión humanitario que estaba programado para el 12 de febrero, fecha que nos permitía que los pasajeros, entre ellos los profesores, hicieran los 15 días de cuarentena y así partir el lunes 1 de marzo. Sin embargo, vamos a tener que retrasar un poco porque no tenemos avión para retomar a la gente desde Santiago".

La solución que se maneja es un avión FACH que volaría el 5 de marzo, "pero aún no tenemos certeza, ya que eso lo está viendo la Gobernación, el Ministerio del Interior. Si eso se puede confirmar positivamente, entonces podríamos estar organizando la llegada de nuestros profesores, que son todos del continente y se fueron por razones familiares, de salud, vacaciones, etcétera", precisó el alcalde rapanui, agregando que no hay profesores en la isla para asumir las labores en los tres colegios que están sin docentes, que son casi 80 y atienden a casi 1.600 alumnos.